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Los principales problemas públicos en
nuestro país han impulsado el desarrollo de
sistemas de medición robustos y confiables.
En el caso de la pobreza, su evolución se eva-
lúa mediante la encuesta
Casen; en desempleo usa-
mos la Encuesta Nacional
de Empleo; la calidad de la
educación escolar la medi-
mos mediante el Simce, y la
contaminación atmosférica
se mide a través del Sistema
de Información Nacional de
Calidad del Aire. Todos es-
tos sistemas generan reportes técnicos que
dan fruto a arduas discusiones, pero cuyos re-
sultados no se ponen en duda.

¿Por qué en el ámbito de la salud seguimos
contando con un sistema tan arcaico y poco
fiable para medir las listas de espera? En los
últimos meses, varias auditorías han encon-
trado, en diversos hospitales del país, siste-
mas paralelos al registro oficial. Y seguirán
apareciendo casos, porque no existen dos, si-
no más de una decena de sistemas de informa-
ción que coexisten en el sistema público de sa-
lud sin interoperar entre ellos. Ello implica
que deben desarrollarse procesos manuales
de carga de datos en el Sistema de Gestión de
Tiempos de Espera (Sigte) del Ministerio de
Salud, aumentando las posibilidades de negli-
gencias y abusos.

La espera es crítica en el ámbito de la salud.
El Ministerio de Salud define la calidad de la
salud como hacer lo correcto a tiempo. Es evi-
dente que, en nuestro país, tanto en el ámbito
público como privado, los equipos de salud
hacen lo correcto; sin embargo, en el ámbito
público, en una gran cantidad de casos, eso no
sucede a tiempo. Tan relevante es la oportuni-
dad en el acceso a las prestaciones de salud,
que, al crearse el AUGE (hoy GES), una de las
garantías que se establecieron fue la de un
tiempo máximo para ser atendido. 

Años después, se decidió comenzar a me-
dir los tiempos de espera para la atención de
las patologías no cubiertas por el GES. Sin
embargo, su sistema de medición no está a la
altura del desafío de brindar un acceso opor-
tuno a la salud.

No solo es un problema de contabilidad de
las personas que están en las listas de espera
no GES, sino que es un sistema de medición
que no permite gestionar el cuidado de los pa-
cientes. No se puede saber con certeza cuál es
la demanda real, ya que hay pacientes no in-
gresados y pacientes atendidos en el sector
privado que no son egresados, y no facilita la
gestión de los equipos de salud al no permitir
la trazabilidad de la atención de cada paciente.

Más grave aún, el sistema de medición se
basa en indicadores poco exigentes. En el ca-
so del GES, la medición de los plazos se basa
en los hitos clave del proceso de cuidado y
tratamiento: la identificación de la sospecha
de un diagnóstico, su confirmación o descar-
te, el inicio del tratamiento y los controles

necesarios para su supervisión. 
Sin embargo, extrañamente, en el caso de

la lista de espera no GES, se mide distinto. En
la lista quirúrgica, se mide el tiempo que
transcurre entre que un especialista indica la
necesidad de una cirugía hasta que esta se
realiza, dejando fuera de la medición toda la
etapa posoperatoria. 

Peor es el caso de la lista de espera de con-
sultas de especialidad, en la que solo se mide el
tiempo entre que un médico de atención pri-
maria solicita que el paciente sea visto por un
especialista, hasta que esta primera consulta
se realiza, pero deja sin medir todo lo que debe
suceder después. En gran parte de los casos, en
la primera consulta no se logra ni siquiera con-
firmar un diagnóstico, sino que se necesitan
exámenes complementarios y consultas adi-
cionales para tener un diagnóstico y después
iniciar un tratamiento supervisado mediante
controles periódicos. Nada de esto es parte del
sistema de medición de las patologías no GES.

Es entendible que no todas las patologías
puedan tener los plazos máximos de aten-
ción que establece el GES, lo que no es enten-
dible es que se las mida con una vara distin-
ta. En el caso de los más de 2,4 millones de
personas que están en las listas de espera no
GES, su medición es poco confiable, no esti-
ma con certeza la demanda real y no mide
todo el proceso de atención de las personas. 

La salud de las personas es demasiado im-
portante como para que no tengamos un sis-
tema de medición a la altura del desafío de
brindar una salud de calidad a todas ellas.

Listas de espera: lo que 
se mide mal se gestiona peor

“...no existen dos, sino más de una decena de sistemas 

de información que coexisten en el sistema público de salud sin interoperar entre ellos...”. 

CRISTÓBAL TELLO

Director Laboratorio de Innovación Pública UC

RESCATE DE REFUGIADOS.
Una lancha de la Guardia Costera
se aleja de una frágil balsa luego
de recoger a ciudadanos cubanos
que la ocupaban para huir de la
isla caribeña. Ayer, el Presidente
Bill Clinton anunció que no
permitirá la entrada de nuevos
refugiados y que estos serán
llevados a la base naval
norteamericana de Guantánamo.

Esta decisión es un cambio respecto de la política que por más de
tres décadas tuvo Washington hacia los inmigrantes cubanos. 

NUEVAS LEYES. Sobre violencia intrafamiliar y maltrato a
menores fueron promulgadas ayer por el Presidente Eduardo Frei,
quien dijo que ambos cuerpos legales apuntan a una realidad “muy
dolorosa y mucho más extendida de lo que se cree”, y que protegen a
las mujeres y a los niños, “los sectores más desvalidos de la sociedad”. 

PAPA IRÁ A BOSNIA. El líder serbio-bosnio Radovan Karadzic
advirtió a Juan Pablo II, quien visitará el próximo mes Sarajevo, que
su viaje será peligroso y que no podrá garantizarse su seguridad.
Indicó que las tropas musulmanas podrían intentar atacar el avión
del Pontífice y acusar del atentado a los serbios. 

20 de agosto de 1994
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20 de agosto de 1974

TERRORISMO. Elementos
greco-chipriotas asesinaron al
embajador estadounidense en
Nicosia durante una
manifestación que protestaba
porque Washington no impidió la
invasión turca de la isla. 

DESNUTRICIÓN. Durante un
congreso en Denver se planteó
que la soja, una proteína barata,
es la solución al hambre de los
más pobres.
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Una más de 
Maduro y contando

Señor Director:
En Cuba, desde los inicios de la Revolución,

se crearon los CDR (Comité de Defensa de la
Revolución), que en la práctica no fueron otra
cosa que comités de delación vecinal, la más
masiva institución de espionaje y control de la
sociedad. 

En la película alemana “La vida de los
otros” se relatan las actividades de la Stasi
en la Alemania del Este, controlando princi-
palmente, en esa película, al mundo de los
actores teatrales. En Cuba, esa película
recibió, irónica y secretamente, el nombre de
“La vida de nosotros”.

Coincidentemente con estas situaciones, el
escritor colombiano Juan Gabriel Vázquez
ahora nos relata lo siguiente: “Maduro pidió a
sus bases utilizar una aplicación oficial, VenApp,
para denunciar a los manifestantes que protes-
taron en las calles por el fraude electoral. Se
trata ahora, como se trató entonces, de conver-
tir a los ciudadanos en delatores del Estado. Un
día le pondremos nombre al daño inmenso que
esta revolución le ha hecho a la izquierda
democrática de América Latina”.

PABLO DITTBORN BARROS

Clases de religión
Señor Director:
Obviamente, y no solo por los contenidos

religiosos, los que quieran ser llamados “profe-
sores” de religión, de enseñanza básica o ense-
ñanza media, deben poseer todas las acredita-
ciones que, por ley ampliamente consensuada,
se le exige al pedagogo de diploma universitario.

Los líderes religiosos no podrían alegar para
sus iglesias excepciones que al fin y al cabo
vulneran el derecho a una educación de calidad
para todos los niños y jóvenes en edad escolar.

La libertad religiosa no está por sobre el
derecho a la educación.

Además, nunca será lo mismo una clase de
religión realizada por un profesor con certifica-
ción racionalizada y universitaria, a una que es
realizada por intuiciones, esoterismos o teolo-
gías.

La carrera docente no da lo mismo.
JAIME RETAMAL SALAZAR

Doctor en Educación, académico Usach

“600 jóvenes trans”
Señor Director:
En su carta de ayer, Rojas y Carvajal repiten

lugares comunes esgrimidos por quienes buscan
que la política imponga restricciones a la
práctica médica. Hoy son jóvenes y familias
quienes deciden junto a sus médicos, con la
mejor evidencia disponible, lo mejor para su
situación, caso a caso; para limitar esa libertad,
se suele citar evidencia sesgada o errónea.

Lo primero a notar es que el Informe Cass
no es un estudio, no aporta nueva evidencia, es
solo un informe que revisa estudios ya conside-
rados por especialistas. Este documento ha sido
foco de críticas a nivel global y la Asociación
Médica Británica (BMA) ha pedido que se
detenga su implementación, se siga atendiendo
a jóvenes trans y que “médicos, pacientes y
familias deben tomar las decisiones con la mejor
evidencia disponible, no los políticos”.

Pero tal vez el error más recurrente es
afirmar un supuesto retroceso en Finlandia, que
implementó una ley de identidad de género en
2023; Suecia, que bajó la edad para reconoci-
miento legal a los 16 años en 2024, y Noruega,
que lo permite desde los 6 años con consenti-
miento de los padres. Estos países siguen
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brindando atenciones de salud a jóvenes trans,
solo el Reino Unido lo prohíbe y no por consenso
médico, sino por el informe de una profesional y
una decisión política.

Concuerdo con los autores en que los padres
deben ser bien informados, pero por sesgos
políticos ocurre lo contrario: un informe y
denuncias imprecisas se usan para sugerir
restricciones severas, mientras que la opinión de
profesionales especializados y de las familias
que necesitan atención, se descarta. Así funcio-
na la política, pero sería un grave error que
funcione así la práctica médica, que debe
evaluar basada en la mejor evidencia y decidir
caso a caso.

ALESSIA INJOQUE

Directora Fundación Iguales

Celulares 
y “Fahrenheit 451”

Señor Director: 
Continúa el asedio contra los celulares (carta

del psiquiatra Arab este domingo). La intensi-
dad más alta del asedio se alcanzó el domingo
11 con la entrevista a Jonathan Haidt, autor de
“La generación ansiosa”.

En mi carta del pasado 16 de julio (“Celulares
en los colegios II”), a la que Arab no hace
mención en la suya, aporté referencias científi-
cas (Odgers y Jensen, 2020; Vuorre y
Przybylski, 2023; Janicke-Bowles et al., 2023)
de que no es posible afirmar que la tecnología
digital provoque problemas socioemocionales o
de salud mental en usuarios y que, al contrario,
son muchos sus beneficios. No se conocen, en la
comunidad científica, objeciones a estos estu-
dios.

Éxito en ventas, probablemente por su título
alarmante y porque dice lo que muchos padres
y profesores desean oír respecto de los celula-
res, “La generación ansiosa” ha recibido fuertes
críticas desde la comunidad científica (Nature
628, 29-30, 2024).

La crítica central es que las conclusiones de
Haidt se basan solo en correlaciones. Transgre-
de así un principio metodológico básico de la
estadística más elemental: no se deben inferir
relaciones causales a partir de correlaciones,
por muy altas que sean. Haidt arriba, como
consecuencia, a una explicación simplista del
alza de enfermedades mentales en jóvenes, que

enmascara la complejidad del fenómeno.
Decir que los celulares están provocando una

epidemia de salud mental en niños y jóvenes no
solo es alarmante, sino que una afirmación
extremadamente grave. Por ello es que lo
mínimo que padres, educadores y legisladores
deben exigir a quienes la formulan es que
señalen las investigaciones causales que prue-
ban lo que dicen.

El injustificado asedio, en distintas partes del
mundo, para prohibir el uso de celulares entre
niños y jóvenes, especialmente en colegios, se
parece mucho a la incendiaria operación des-
tructora de libros, debido a la creencia de que
producen infelicidad, que se narra en “Fahren-
heit 451”.

CLAUDIO IBÁÑEZ S.

Psicólogo
Director Instituto Chileno de Psicología Positiva

Elogio merecido 
al rector Peña

Señor Director:
Solo queda agradecer al rector Peña por

utilizar su espacio en este medio para elogiar al
profesor Vial Larraín (pariente por consanguini-
dad del suscrito), y posteriormente catalogar de
inmerecidos los elogios por él formulados.
Gracias nuevamente por su coherencia retórica.

NICOLÁS MARINOVIC V.

Nieto

Diálogo sin 
temor al disenso

Señor Director:
En su edición del domingo, el señor Fernando

Barros afirma que en la Facultad de Derecho de
la Universidad de Chile “hace poco no se permi-
tió una exposición del embajador de Israel,
porque a algunos alumnos no les parecía bien
que pudiere expresarse”. 

El evento que recuerda el señor Barros
ocurrió en el año 2015, casi 10 años atrás. Muy
lejos de esta circunstancia, nuestra facultad
dialoga sobre los diversos temas sin temor al
disenso ni al debate de todas las ideas. Así será
este jueves cuando se realice el seminario “El
conflicto Israel-Palestina ante el Derecho”, con

la participación de los profesores Larissa van
den Herik, de la Universidad de Leiden, y de
Alejandro Chehtman, de la Universidad Torcua-
to di Tella, junto a Constanza Núñez, directora
del Centro de Derechos Humanos de nuestra
facultad.

FRANCISCO SOTO

Decano (S) Facultad de Derecho U. de Chile

Carreras clandestinas
Señor Director:
Este fin de semana largo fui a buscar a una

sobrina al sector Los Trapenses, muy cercano a
una estación de servicio que ahí se encuentra, al
lado de un mall. A eso de las 12:00 de la noche,
en esta estación había una gran cantidad de
gente y muchos autos de alta gama o con
motores de muchos caballos de fuerza.

Obviamente, se preparaban para las famosas
carreras clandestinas (estacionados en una
orilla, uno tras otro, como esperando una
bandera o luz verde para partir). Esta práctica
no solo coloca en riesgo la salud de esos “pilo-
tos”, sino la de muchas personas que a esa hora
iban alrededor, sin afán de encontrarse con
dicho show y menos poniendo en riesgo la vida.

Cabe señalar que muchos de estos autos,
manejados por “profesionales”, hicieron su pista
en Av. José Alcalde Délano, para luego bajar a
gran velocidad por Santa Teresa, pasando entre
medio de autos “normales”, y enfilar hacia
Costanera Norte.

¿Cómo es posible que habiendo tantos
recursos en estas comunas, como Vitacura y Lo
Barnechea, más la tecnología que hoy se tiene,
contando con seguridad ciudadana y más la
concesión de una carretera y la coordinación
con Carabineros, aún no se ponga freno a esta
práctica?

RODRIGO CALDERÓN LATORRE

Publicista

Donación 
de órganos

Señor Director:
La donación de órganos tras la muerte

circulatoria es una modalidad que permite
ampliar el número de donantes y que respeta la
regla del donante fallecido. Lamentablemente,

esta opción aún no está permitida en nuestra
legislación. Implementar esta modalidad de
donación podría incrementar nuestra tasa de
donación de órganos en un 20-30%. 

Con 2.222 personas esperando un órgano al
día de hoy en Chile, sugiero a nuestros legislado-
res que consideren avanzar en esta dirección.

DR. PABLO PÉREZ CASTRO

Profesor asistente, Universidad de Chile

Evaluación a 
programas públicos

Señor Director:
Respecto de una nota publicada en su medio

este domingo sobre la evaluación Dipres a
programas públicos, desde Sence queremos
plantear algunas consideraciones sobre la
valoración que se le asigna a nuestro Programa
de Intermediación Laboral. 

Estos resultados corresponden a una
medición realizada entre 2019 y 2022,
período marcado por profundas transforma-
ciones debido a la pandemia; un contexto
excepcional que puso a prueba la capacidad
de un sistema hasta ese momento eminente-
mente presencial.

A pesar de los desafíos, Sence ha implemen-
tado importantes mejoras en los últimos años,
registrándose un sostenido aumento en el
número de personas atendidas y colocadas. En
2023 se alcanzó la cifra récord de 127 mil
colocaciones, versus las 72.171 personas coloca-
das en 2021, el punto más bajo del período
pandémico.

Hoy, nuestro principal desafío es ampliar y
diversificar la oferta de plataformas y servicios
de Intermediación Laboral. En este sentido, en
los últimos dos años, hemos logrado avances
significativos, ofreciendo tanto atención perso-
nalizada a través del Sence como innovadoras
soluciones en línea, destacando nuestra plata-
forma de orientación laboral.

Respecto de la evaluación misma realizada
por Dipres, Sence ha comprometido una agenda
de mejoras y transformaciones que persiguen
robustecer el sistema de intermediación laboral
y que ya tuvo un 100% de cumplimiento respec-
to de los compromisos del 2023. 

Este 2024, los acuerdos avanzan a un
excelente ritmo de cumplimiento. Para 2025,
esperamos consolidar este proceso de transfor-
mación integral, que nos permita contar con un
sistema de intermediación laboral que no solo
cumpla con los estándares Dipres, sino también
enriquecido con nuestros servicios y platafor-
mas tecnológicas, posicionándonos como un
servicio público de empleo.

ROMANINA MORALES BALTRA

Directora nacional del Sence

Propuesta
Señor Director:
Dada la escalada de homicidios en comunas

de Santiago, propongo que el Ejecutivo organice
de urgencia un seminario sobre “El crimen
organizado: situación y perspectivas”. Y así,
vamos enfrentando el problema.

JAIME UNDURRAGA M.

20 de agosto de 1924

IGLESIA. Monseñor 
Crescente Errázuriz ocupará 
la nueva residencia del
Arzobispado, ubicada 
en la calle Claras esquina
de la Plazuela de 
La Merced. 

MARTE. El planeta estará
pasado mañana más próximo a
la Tierra como jamás lo ha
estado desde hace varios
centenares de años. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Hoy recordamos al soldado valiente y visionario, padre de la
Patria, amigo estrecho de San Martín, gobernante de Chile indepen-
diente e impulsor decisivo de la expedición comandada por San
Martín con Lord Cochrane para alcanzar la
independencia del Perú.

O’Higgins vivió tiempos convulsionados: llegó al
poder en un momento de profunda inestabilidad
política y social en la naciente república, tras la
victoria de Chacabuco. 

Su legado ha dejado una huella indeleble en la
identidad nacional y en las instituciones republica-
nas de nuestro país. 

O’Higgins, desde muy joven, comprendió la
importancia de la libertad y de romper los lazos
coloniales. Inspirado en las ideas de la Ilustración, buscaba con pasión
lograr que Chile fuera una nación libre y soberana en el amplio contex-
to de la independencia de América, a pesar de las enormes dificultades
y sacrificios que esto le implicó.

Justo es recordar en esta ocasión la ayuda recibida por los patriotas
chilenos en Argentina luego del desastre de Rancagua. Entre 1814 y
1817 se organizó en Mendoza, con el apoyo decisivo de José de San
Martín, el Ejército de los Andes, que logró la Independencia de Chile. 

San Martín y O’Higgins tuvieron la mirada puesta en terminar con el
dominio español del Virreinato del Perú.

Durante su gobierno implementó una serie de reformas que senta-
ron las bases del Estado republicano chileno. Buscaba una sociedad

libre e igualitaria, y a la vez ordenada, capaz de integrar a todos sus
hijos. Tuvo una visión pionera en relación con el pueblo mapuche.

Puso especial énfasis en la educación e impulsó la organización
del Ejército.

O’Higgins fue un firme defensor de la soberanía popular, un pilar de
la democracia. Su visión de una nación libre gobernada por sus propios
ciudadanos al amparo de la ley, aunque no se plasmara durante su
mandato, fue un antecedente importante para los procesos democráti-
cos que se desarrollarían más tarde en Chile.

No pensó permanecer en el poder a toda costa. O’Higgins aceptó
dejar su cargo de Director Supremo en un momento en que su presen-
cia era divisiva, priorizando la estabilidad y la continuidad de una
nación que daba sus primeros pasos. En 1823 abdica ante el Cabildo de
Santiago pronunciando las siguientes palabras: “Creyendo que en las
circunstancias actuales puede contribuir a que la patria adquiera su
tranquilidad el que yo deje el mando supremo del Estado, y habiendo
acordado sobre este punto lo conveniente con el pueblo de Santiago
reunido, he venido en abdicar la dirección suprema de Chile”; y parte al
exilio en el Perú, donde morirá 25 años después.

De ese período tenemos una nutrida correspondencia con San
Martín, quien a su vez también vivía exiliado en Bélgica y luego en
Francia. Esas cartas denotan no solo la comunión de ideales, sino
también la cercanía y aprecio personal.

Recordamos así los fundamentos de la amistad entre dos pueblos
unidos por la historia desde sus orígenes como naciones independientes.

JOSÉ ANTONIO VIERA-GALLO

O’Higgins, Chile y Argentina
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